

Presentación

Las investigadoras e investigadores en las ciencias sociales han sido, en su gran mayoría, hijos de su tiempo. Se dedicaron a analizar fenómenos sociales y políticos relevantes que acontecieron en sus realidades.

Es así como Alexis de Tocqueville y Gustave de Beaumont viajan en 1831, financiados por el gobierno francés, a estudiar el sistema penitenciario estadounidense. Cuando retornan a Francia en 1832 escriben *«Del sistema carcelario de los Estados Unidos y su aplicación en Francia»*, obra clave en la historiografía sobre el origen de la prisión moderna. Pero el debate sobre cuál era la prisión más efectiva para evitar la reincidencia de delincuentes no fue lo que más les llamó su atención. Ellos detectaron otros procesos de su tiempo que consideraron esenciales: la formación de la democracia norteamericana (para Tocqueville) y las relaciones raciales (para Beaumont).

En la América Latina actual, los principales problemas públicos se relacionan a la inseguridad, y aunque usualmente este vocablo se asocie a crimen es más que eso. Inseguridad implica también violencia cotidiana (como los accidentes de tránsito o el acoso sexual callejero) y la presencia de una reducida confianza interpersonal e institucional. El crimen, y en específico el crimen violento, es una parte de la inseguridad, pero es la que más reprograma nuestras redes sociales, agita los símbolos y discursos de nuestra opinión pública y exige respuestas eficaces y eficientes de nuestras instituciones estatales que proveen seguridad y justicia.

La literatura especializada sobre contextos latinoamericanos nos muestra que las delimitaciones de lo legal a lo informal y de lo informal a lo ilegal en la práctica son linderos permeables. El crimen organizado habita entre nuestras instituciones y se aprovecha de nuestros endeblés mecanismos de control y sanción. Pero también lo hace el otro tipo de crimen, al que podríamos denominar desorganizado, y que es el que más afecta a las economías familiares según las fuentes de información disponibles. Por ejemplo, en los últimos años cerca del 70% de las denuncias registradas por la policía peruana son robos y hurtos, y más del 10% son delitos sexuales y ligados a violencia familiar.

La Revista *Politai* no es ajena a la agenda de su tiempo. Todo lo contrario. En el cuarto número de la Revista se presentaron artículos bajo el título «Seguridad Internacional y Crimen Organizado». En el actual número se presenta «Ilegalidad e informalidad en la política latinoamericana», el cual se compone de seis artículos que recogen fenómenos de seis países diferentes, y que han pasado la revisión de un jurado ciego.

Nuno Coimbra Mesquita investiga los escándalos políticos por denuncias de corrupción en diferentes momentos de la actividad de un gobierno, con la intención de verificar si existen variaciones entre los períodos electorales y los no electorarios en Argentina y Brasil.

Angélica María Sánchez Montenegro trabaja cómo las comunidades indígenas en Colombia debido a las debilidades estatales se ven obligadas a satisfacer sus necesidades básicas por alternativas institucionales con la ayuda de agrupaciones de la sociedad civil y de grupos paramilitares.

Óscar Rodríguez Fuentes presenta los porqués de la débil respuesta del Estado mexicano para mantener la seguridad pública en algunas regiones con alta presencia de organizaciones criminales, así como los mecanismos que desarrolló la sociedad para protegerse de estos, minando componentes de democracia mínima.

Pilar Mendoza examina el proceso por el cual las clases populares invadieron de manera no planificada al sur de Bogotá luego de sucedido el 'Bogotazo'. El artículo se concentra en describir la formación de sectores poblacionales en donde prima la informalidad y una reducida presencia del Estado

Hernán Manrique López indaga las bases históricas detrás del desarrollo alternativo en la región San Martín en Perú. Presenta cómo se pasa de una represión generalizada con resultados contraproducentes a una represión focalizada y secuencial con resultados positivos que facilitaron la implementación de los programas de desarrollo alternativo.

Rosa Arévalo León plantea tres factores de cómo el presidente regional de la región Áncash en Perú se mantuvo por dos periodos de gobierno: el uso de prácticas autoritarias realizadas de manera repetitiva, el desarrollo de redes clientelares y de patronazgo, y el uso de un presupuesto proveniente del minero.

Con este nuevo número se va reconociendo que aun cuando sean otras las generaciones de estudiantes que conforman la Asociación Civil Politai, esta, como institución, aporta a la creación de conocimiento desde la Ciencia Política sobre fenómenos criminales y su relación con la política. Politai se inserta así en una línea de investigación necesaria que es insumo para la formulación y evaluación de nuestras políticas de anticorrupción, de drogas, y de seguridad ciudadana.

Noam López Villanes

*Departamento de Ciencias Sociales
Pontificia Universidad Católica del Perú*